





# Columnas estatales

7 Diciembre 2023





#### SE COMENTA

Que es desafortunado el caso del Secretario de Seguridad mexiquense, Andrés Andrade, ahora bajo la lupa presidencial por ser fan de Luismi y haber acudido a uno de sus conciertos en palco de lujo, lo que chocó con la austeridad republicana. Probablemente la 4T mexiquense pueda argumentar en su descargo los buenos resultados que se han estado anunciando, con la baja en la incidencia de diversos delitos y la estrategia que se fortalece en las mesas de construcción de la paz. A ver si libra el episodio ¿o culparán a la noche, culparán a la playa?

Que las Secretarías de las Mujeres (SeMujeres), de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI), así como el Consejo Estatal de Población (Coespo), firmaron un convenio para prevenir el embarazo en niñas y adolescentes mexiquenses, "una herramienta que nos permite intervenir desde la territorialización, en una estrategia conjunta", aseguró Mónica Chávez Durán, titular de la SeMujeres. Lo determinante, se puede coincidir, es que cada una de ellas realice su plan de vida sin prematuras responsabilidades maternas.

Que la gobernadora Delfina Gómez adelantó que, este fin de semana, el presidente Andrés Manuel López Obrador estará en el Estado de México y recordó que siempre que ha visitado la entidad ha anunciado buenas noticias como programas y acciones que benefician a todas las y los mexiquenses. Habrá que esperar para ver qué nuevo anuncio realiza el mandatario, que ha utilizado la entidad como caja de resonancia para sus propuestas.

Que la Comisión de Patrimonio Estatal y Municipal del Congreso mexiquense, presidida por Anais Miriam Burgos, de Morena, inició el análisis de la iniciativa del Ejecutivo estatal en la cual solicita autorización para desincorporar del patrimonio estatal 50 hectáreas del 'Parque Atizapán-Valle Escondido', conocido como "Los Ciervos", a fin de restituirlas a la Comunidad Agraria de Atizapán de Zaragoza, que desde 2018 espera esa restitución tras un convenio que duerme el sueño de los justos desde hace más de 5 años.



#### ANALIZA POSICIÓN

Comentan que aunque la normatividad del Congreso local no prohíbe al coordinador de la fracción del Partido Acción Nacional, Enrique Vargas Del Villar ser candidato a la Senaduría y al mismo tiempo ocupar su curul, el legislador blanquiazul está valorando la posibilidad de solicitar licencia, pues no quiere afectar su labor y rendimiento dentro de la Cámara de Diputados. Muy bien.

#### **REGRESAN FIGURAS**

Aseguran que como cada año al Museo Nacional del Virreinato en Tepotzotlán, llegarán puntuales las figuras de barro de Jesús, María, los Reyes Magos, ángeles y pastores, entre las mil piezas que contempla la exhibición montada por la Fundación Amparo y Manuel y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). La muestra "Miradas en el tiempo- permanecerá hasta el 11 de febrero del 2024.

#### ¿HABRÁ FUGAS?

Dicen que algunos partidos políticos, (tú no PRI, tú sí Morena), están previendo problemas al momento de hacer la selección de sus candidatos y candidatas a posiciones como presidencias municipales, diputaciones locales y regidurías, por mencionar algunos. El tema radica en que es cualquier número de aspirinas los que se inscriben y así como crece esa lista, también crece el temor de que los no ungidos amenacen con irse a otras opciones políticas.

#### **LO QUE FALTABA**

Cuentan que aun cuando en los municipios grandes del Estado de México se han colocado aditamentos para evitar que vendedores ambulantes o "toreros" invadan el centro histórico de las cabeceras municipales, éstos se las han ingeniado para evadirlos y asentarse, provocando en la mayoría de las ocasiones los transeúntes bajen al arroyo de circulación y expongan su integridad.





## La Polémica

#### **Daniel Camargo Hernández**

danielcamargo.reportero@gmail.com

## Verde y Morena se repartirán pastel

En un giro estratégico, Pepe Couttolenc, líder del Partido Verde Ecologista de México en el Estado de México, revela planes de candidaturas en solitario en algunos municipios tras el aumento, algunos dicen auspiciado por el PRI, de votantes.

Aunque respaldan a Claudia Sheinbaum y Delfina Gómez a nivel nacional y estatal, Couttolenc destaca que en municipios donde su partido lidera, podrían encabezar la fórmula.

Con cerca de medio millón de simpatizantes, donde las mujeres representan el 50%, el PVEM se posiciona como una fuerza con potencial. Coutolenc enfatiza la diversidad de perfiles que se suman, incluyendo colaboradores de Eruviel Ávila, militantes del PAN y PRD.

Con proyecciones optimistas de 700 mil votos en 2024, Couttolenc ve al PVEM como la posible segunda fuerza política en el estado.

+++++

Por otro lado, la lista de aspirantes a cargos de elección popular por el Movimiento de Regeneración Nacional, es tan extensa como ambiciosa, y su crecimiento parece inminente a medida que siguen recibiendo a militantes de otros partidos.

Se acercan las fechas cruciales para las definiciones políticas. En medio de esta vorágine de nombres, todos parecen depositar sus fichas en

## Rumores indican que "el pajarito" podría estar a un paso de convertirse en candidato plurinominal

la figura del presidente López, buscando los lleve automáticamente a los cargos deseados.

La competencia por estas plazas será intensa, en este complejo tablero político, el actual senador Eruviel Ávila Villegas, se vislumbra tal y como adelantamos hace unos meses en una posible candidatura plurinominal desde el Partido Verde. Como parte de las negociaciones en curso, antes de su incorporación definitiva a las filas de Couttolenc.

Sorprendentemente, rumores indican que "el pajarito" podría estar a un paso de convertirse en candidato plurinominal, ya sea al Senado o al Congreso local. El tiempo revelará el desenlace de estas intrigas políticas.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



Alfonso Godinez Mendiola

## ¿Efecto Delfina?

En 2000 que perdió por primera vez el PRI la Presidencia de la República ante Vicente Fox, iniciando así la era de la alternancia. se habló del "efecto Fox" que hizo ganar a muchos candidatos panistas. En 2018 gana por primera vez la izquierda y se habló de un "efecto López Obrador". del cual se beneficiaron candidatos morenistas, en donde no existía Morena antes del proceso electoral. Ahora, tras el ánimo generado por el triunfo de la maestra Delfina Gómez Álvarez. se podría hablar de un posible "efecto Delfina" que, aunado a otro "efecto AMLO" por sus niveles de aprobación, y un "efecto Sheinbaum" en la próxima elección concurrente, aparentemente podría darle una alta votación a la 4T y sus partidos aliados que en el estado le daría a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, la mayoría absoluta en el Congreso local y gran parte de los 125 municipios mexiquenses, sin embargo, deben recordar como lección los resultados de 2021 en el que después de haber arrasado en 2018, perdieron la mitad de lo ganado en esa elección intermedia, y la única manera de volver a ganar será unidos Morena -PVEM-PT en municipios y distritos, y aún así, corren el riesgo de división interna no sólo con sus partidos aliados sino dentro de las filas de Morena, v ahí está como ejemplo Ecatepec. En conclusión, sí habría "efecto Delfina", pero su riesgo no lo representaría PRI-PAN-PRD, sino el mismo morenismo... NOTAS CORTAS: Aver fue el informe de la alcaldesa de Huixquilucan, Romina Contreras de Vargas, que, insistimos, tiene asegurada la reelección... También fue el de Roberto Bautista de Tenango del Valle, a donde asistió la mandataria, el titular del Poder Judicial, Ricardo Sodi, la diputada local Karla Aguilar Talavera (aspirante a esa alcaldía), el legislador federal Arturo Hernández Tapia y el ex edil Pablo Iván Guadarrama, que podría ser diputado local, así como el secretario del Trabajo del GEM, Norberto Morales Poblete y muchos invitados más... Excelente jueves, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Ahora sí, todos los partidos políticos están muy concentrados en la selección de sus candidatos, con miras a la elección del año que viene, solo que unos van más adelantados que otros.

En Morena, han aprendido muy bien a aprovechar sus procesos internos para hacer pre campaña adelantada, mientras que los demás lo hacen muy a escondidas.

Por lo pronto, la urgencia, dados los tiempos legales, es con los aspirantes a las senadurías, pero hay de todo y para todos. A los mexiquenses nos toca elegir todo menos gobernadora.

Algunos presumen de que tienen aspirantes hasta para regalar, como Morena, mientras otros están abiertos a cualquier desaire, como el Verde, que no le hace el feo a nadie.

Mientras tanto, los que van más atrasados son los del tricolor, que aún ni siquiera determinan los mecanismos internos, incluso se dice que tendrán cambio de liderazgo en el estatal muy pronto, cosa que era urgente hace meses.

Los priístas solían ser los más ordenados, los que conocían mejor los procesos y los cumplían en tiempo y forma. Ahora no está claro ni cual es el tiempo ni cual es la forma.

Presumían de tener gente experimentada y que sabía cómo gobernar, pero hoy no está claro quién está dentro y quien fuera. Aún así, son los que tienen el mejor conocimiento de la entraña del sistema, y por eso serían un rival fuerte para Morena, solo tienen que encontrarse la cabeza.

Por lo pronto, ya se ha visto en todos los informes de la Alianza a Alejandra del Moral y en algunos, como San Mateo Atenco, a toda la clase política priista, incluido Arturo Montiel, que parece seguir siendo un liderazgo respetado, por propios y extraños.

Mientras, en la campaña que traen en medios nacionales, vuelven a recordar que ellos construyeron la base de lo que hoy tenemos. Puede que tengan razón en mucho de lo que ahí señalan.

Seguramente millones de mexicanos -entre ellos varios miles de mexiquensescoinciden con sus señalamientos.

La pregunta es si esa experiencia junto con la estructura, -aunque media rota y deshilachada, la tricolor es aún la más grande y eficiente- serán suficientes para remontar.

Quien sabe si la decisión de ir por los nombres ya tan conocidos los volverá atractivos porque los electores valoren la experiencia o si será contraproducente.

Aún así, estas elecciones serán esclarecedoras, porque la realidad es que no sabemos con claridad que va a pasar con ese enorme monstruo que despertó el movimiento lopezobradorista para acudir a las urnas este año, así que nada está escrito.

## **PORTAL**

PÁGINA 4 7 DE DICIEMBRE 2023



## **Derecho de Picaporte**

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- 400 mujeres apoyará DGA.
- Continúan los informes.
- Cambios en el SMSEM.

Para ciertos priístas que en la pasada campaña aseguraban que de no ganar su entonces candidata Paulina Alejandra del Moral, desaparecería el "Salario Rosa", la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez lo anticipó en campaña y ahora lo cumple, desaparece pero crea otro y en esta primera etapa será para 400 mil mujeres que realmente lo necesiten y sin intermediarios ni manejo electorero, como en el pasado. Así lo dijo en el segundo informe del presidente municipal de Tenango del Valle, Roberto Bautista (quien buscará reelegirse) en el que estuvo también el Secretario del Trabajo, Norberto Morales Poblete; la diputada local priísta que aspira a esa alcaldía, Karla Aguilar Talavera; el diputado federal morenista Arturo Hernández Tapia que no sabemos si buscará la presidencia de Coatepec o la local; el ex presidente municipal tenanguense v también morenista, Pablo Ivan Guadarrama Mendoza, guien suena con insistencia para la diputación local por la 4T: el ex regidor **Jonathán** Morales Villegas que es mencionado para ser el próximo edil de Tenango del Valle por el PT y alcaldes como la de Valle de Bravo, Michelle Núñez y la de Temoaya, Nelly Rivera, entre otros funcionarios y militantes de prácticamente todos los partidos, muchos de ellos aspirantes a alcaldes y a diputados ... NOTAS COR-TAS: El PVEM sigue sumando a más cuadros de otros partidos y esta tarde su dirigente estatal José Alberto Couttolenc Buentello presentará en Nezahualcóyotl más ex militantes priístas vinculados al ex gobernador

y ex priísta Eruviel Ávila Villegas. Insistimos que el PRI que todavía preside Eric Sevilla cada vez se queda con menos militantes ... Y hablando del Partido Verde, la neo ambientalista u ex perredista Vanessa Linares Zetina, es la carta fuerte del partido del tucán para la diputación local del distrito 29 de Tianguistenco ... Los informes legislativos aún no concluyen y el priísta Braulio Álvarez Jasso realizó su séptimo encuentro con líderes con motivo de su segundo informe en el que aseguró que la participación ciudadana enriquece la función legislativa. No lo pierdan de vista, pues es un fuerte aspirante a la candidatura del PRI a la presidencia municipal de Toluca... Y a propósito, quien también aspira por el tricolor a la presidencia municipal de Toluca es la legisladora local Paola Jiménez Hernández, quien el próximo miércoles rendirá su segundo informe y lo realizará en la misma Plaza de los Mártires. donde podría dar una sorpresa ... Se la pusieron difícil al secretario del SMSEM, Marco Aurelio Carvajal, al hacer los cambios que autorizaron los delegados en el pasado consejo extraordinario para, como dicen "poner a tiempo" a la organización. Pero todavía hav profesores que se resisten al cambio. Crearon varios reglamentos y ahora hasta los universitarios van a tener la posibilidad de ser dirigentes en un gremio con la inmensa mayoría de normalistas. Sí que urgía ... Por cierto, en ese evento estatal estuvo el ahora dirigente estatal del Movimiento Territorial del PRI mexiquense, Roberto Sánchez Pompa, quien sueña insistentemente para una diputación por el distrito de Tenancingo ... Ánimo raza, ya casi es fin de semana ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.con



#### PÁGINA 2 7 DE DICIEMBRE 2023



#### **DESDE LAS ALTURAS**

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- El 17.7% de mexiquenses mayores de edad fueron víctimas de actos de corrupción.
- Desde el Congreso local, Azucena Cisneros no se cansa de decir que el Sistema Anticorrupción es una simulación.
- En el discurso oficial la mandataria asegura que acabará con actos de corrupción y a semanas de su llegada aseguraba que en el campo ya no se presentaba el problema.
- Comentario del día: Hoy dan a conocer datos del PIB estatal 2022. Todo listo para que la mandataria presuma que la entidad es la segunda más importante en economía.
- Pregunta del día: ¿Qué diría Alfredo del Mazo ante senadores si es que le dan una embajada?
- Como Omar Fayad, que afirmó no tener ningún mérito para ser embajador ¿o sería menos cínico?

combatir la corrupción es una de las principales banderas que han usado los gobiernos de Morena, todo viene desde el Gobierno federal y para el caso del Estado de México, la mencionaron en algunos municipios y ahora la administración estatal hace lo mismo.

Desde hace más de cinco años que llega la actual gestión federal, el combate a la corrupción es un tema vigente, pero el resultado que se observa en las principales encuestas internacionales no es el mismo que se escucha en el discurso oficial.

De acuerdo al Índice Global de Corrupción, México ocupa el lugar 118 de 196 naciones.

En el Índice de Capacidad para Combatir la Corrupción 2023, nuestro país ocupa el lugar 12 de 15 donde se evalúan países de América Latina. Este año, casi todos los países retrocedieron en sus prácticas para combatir este problema.

Desde diferentes instancias se ha manifestado el hecho de que el presidente AMLO ha fallado o ha incumplido la promesa de combatir la corrupción.

ESTADO DE MÉXICO CONTRA LA CORRUPCIÓN Desde que estaba en campaña, el tema del combate a la corrupción ha sido un tema que la man-

bate a la corrupción ha sido un tema que la mandataria, DELFINA GÓMEZ toca reiteradamente en su discurso.

Y aunque acusaron desde campaña que es un asunto desatendido en la entidad porque el mismo partido gobernó durante más de 90 años, ahora en unas semanas de la nueva administración aseguran, por ejemplo, que la corrupción en el campo se acabó.

De acuerdo al Instituto Mexicano de la Competitividad, en el Índice de Competitividad Estatal 2023, la percepción del a corrupción en la entidad o el porcentaje de la población de 18 años y más que consideran que las prácticas corruptas en el gobierno son frecuentes o muy frecuentes legó al 90% y ocupa el lugar 28 nacional.

Pero hace un par de meses, cuando la actual administración no cumplía ni un mes en funciones, la mandataria afirmaba que se acabaron los actos de corrupción y chantaje en el campo mexiquense.

EN EL CONGRESO LOCAL, AZUCENA CISNEROS NO DEJA DE ATACAR AL SISTEMA ANTICORRUPCIÓN, AUNQUE SU LÍDER DICE QUE NO DESAPARECE.

Mientras tanto en el Congreso local, la diputada más?

de Morena, AZUCENA CISNEROS y en lo que parece más un afán protagónico para buscar reflectores que le den la posibilidad de ser candidata a la presidencia municipal de Ecatepec, no deja de aseverar que el Sistema Anticorrupción es una simulación.

Aunque el líder de la fracción, MAURILIO HER-NÁNDEZ ya había dicho que esa instancia no desaparecería.

INEGI y las estadísticas a propósito del día internacional contra la corrupción.

La instancia dio a conocer que en el 2023, el 22% de las personas adultas en México afirma que la corrupción es uno de los tres principales problemas del país, en primer lugar se encuentran los cuerpos policiacos y en segundo los partidos políticos.

El Estado de México ocupa la quinta posición en lo que se refiere a la población de más de 18 años que fueron víctimas de un acto de corrupción con el 17.7%, el primero es Quintana Roo que tiene el 20.4%.

Como regularmente ocurre, si ese dato lo convertimos al número de habitantes, el Estado de México es primero, porque más de 3 millones de mexiquenses han sido víctimas.

Pero si nos referimos a la población privada de la libertad, víctima de algún acto de corrupción entonces, el Estado de México es el segundo lugar detrás de la Ciudad de México con el 57.9%.

La situación como se presenta en este momento, parece apuntar a un trato del tema como ocurre en el Gobierno federal. Repetir que se ataca la corrupción aunque los indicadores digan otra cosa.

COMENTARIO DEL DÍA: HOY DAN A CONOCER EL PIB ESTATAL DEL 2022 Y SEGURAMENTE EL EDO-MÉX SE MANTIENE EN SEGUNDO LUGAR.

Uno de los indicadores favoritos de las últimas administraciones estatales tiene que ver con el resultado de PIB Estatal que da a conocer el INEGI, ya que colocan al Estado de México en el segundo lugar entre los que más aportan a la economía del país.

Hoy darán el PIB estatal del 2022 y es muy probable que ese dato se repita, aunque también lo es, el hecho de que Nuevo León posiblemente se vuelva a acercar.

Así que todo está listo para que en esta administración también presuman un dato que puede parecer positivo, pero que no por fuerza quiere decir que la economía estatal crece, incluso apenas recuperó el nível que tenía antes de la pandemia.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿ALFREDO DEL MAZO SE-RÍA MENOS CÍNICO QUE OMAR FAYAD SI LE OFRE-CEN TAMBIÉN UNA EMBAJADA?

La posibilidad de que el ex gobernador Alfredo del Mazo sea nombrado embajador no se descarta del todo. Y es que por ejemplo, OMAR FAYAD, a más de un año de entregar Hidalgo a Morena apenas fue propuesto y acudió a comparecer con senadores

Sin el más mínimo remordimiento y con todo el cinismo por delante, el ex mandatario de Hidalgo aceptó que no tiene ningún mérito para ser embajador.

¿Alfredo del Mazo actuaría igual de cínico o



#### **SINTITUBEOS**

#### Rendición de cuentas...circo y a veces pan

#### DIANA MANCILLA ÁLVAREZ

ESDE LA ÉPOCA del exgobernador Ignacio Pichardo se estableció la rendición de cuentas de forma anual para los municipios. En el Artículo 17 del Decreto 164 de la Ley Orgánica Municipal que a la letra dice: "dentro de los primeros cinco días hábiles del mes de diciembre de cada año, el ayuntamiento se constituirá solemnemente en cabildo, a efecto de que el presidente municipal rinda un informe por escrito y en medio electrónico del estado que guarda la administración pública municipal y de las labores realizadas durante el ejercicio. Dicho informe se publicará en la página oficial, en la Gaceta Municipal y en los

estrados de la Secretaría del Ayuntamiento para su consulta".

ESTA RENDICIÓN DE cuentas, tan necesaria, se ha convertido en un escaparate mediático y político en el que las y los alcaldes, tratan de mostrar "el músculo político" con el que se pueden presentar en las elecciones de 2024.

ACTOS MASIVOS, EN su mayoría llenos de personas "acarreadas" (más si quieren quedar bien con la gobernadora Delfina Gómez, quien, por supuesto, tiene el pulso político, social y personal de cada gobernante municipal y no necesita eso). Pero además los que tienen aspiraciones para ser la o el sucesor a veces le quitan protagonismo a las y los presidentes municipales, la o el siguiente diputado local o federal.

#### INCLUSO ACTUALES REGIDORES

abonan a su carrera política con "invitados" que en el pase de lista los vitorean, un circo que a veces se completa con pan, tamales o hasta despensas, un espectáculo que le cuesta al pueblo.

MUCHOS Y MUCHAS en un video bien producido, presentan cifras alegres con el que se le trata de convencer al pueblo, que vive en un municipio seguro, con buenas fuentes de empleo y grandes obras, aunque en el día a día esto sea una mentira y en el mismo evento, le roben su celular o cartera. Hay pocas excepciones.

ALGUNOS EJEMPLOS DE estos espectáculos son Roberto Bautista de Tenango del Valle, con un buen video en el que la seguridad y lo que invirtió en ese rubro no concuerda con el hecho de que fue en este municipio en el que se encontraron 42 bultos con restos humanos en una bodega, o Lizeth Sandoval Colindres, presidenta municipal de San An-

tonio la Isla, quien durante su informe presumió de buenas cifras y mejoras en la seguridad de su municipio y San Dimas, sigue siendo un foco rojo como espacio de peligro en el Valle de Toluca.

SAMUEL VERDEJA RUIZ presidente municipal de Ocoyoacac, quien habló del incremento en fuentes de empleo, pero olvidó que los habitantes de su municipio, apenas la semana pasada le llevaron huevos y refrescos en el plantón que hicieron, porque están muy inconformes con el plan de Desarrollo Urbano y la autorización de varios conjuntos habitacionales, como Santa María, que afectan el bosque de agua.

ASÍ COMO EL exgobernador Pichardo sentó las bases para que quienes gobiernan rindan cuentas, hoy se podría sentar precedente para que quienes gobiernan no usen esta rendición de cuentas para engañar al pueblo y lo hagan como lo establece la ley y no como un acto de precampaña.



## El pico del pollo

#### Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

### Cadena de peticiones

Podría, sólo podría ser la carta a Santa Claus, pero como ya están bastante grandecitos, pues es medio complicado que les haga caso el inquilino del Polo Norte y jefe plenipotenciario de Rodolfo el reno. Como ya sabrás, me refiero a las aspirinas y aspirinos, a quienes les urge lleguen los tiempos para destaparse como botella de gaseosa y lanzarse en pos de la candidatura...Me pueden encantar, porque el tema de la paridad de género la traen para acá y para allá, pero nadie tiene la certeza de lo que sucederá. Pongamos un ejemplo de lo escuchado este día...Si la fórmula de Toluca decide ir con mujer, entonces a la diputación le favorece, porque le tocaría a un hombre, y así en cada distrito, que no en los 125 municipios. ¿Y los senadores? apá, no bueno, eso se cuece aparte, porque pues ya estás hablando de las grandes ligas y todo lo que eso representa...En el caso de la entidad está my competido, ¿no? Se le ocurre a este alado abrir el pico. Nombre polluelo está de lo más fácil. Mira ¿por qué crees Pepe Couttolenc no aceptó ninguna Secretaría en la administración de la maestra Delfina Gómez? No sé, quizás no se la ofrecieron. No manches Alfredo -uy ya se enojó- él y el Verde aportaron mucho para el triunfo de la maestra, pero no quiso quedarse en el gabine-

#### Entonces ya está ahí, están los senadores -los que irán a urnas- y después están las proporcionales, mínimo Morena mete dos más...

te, porque prefiere la Senaduría. ¿Me sigues? Sipi. Bueno, pues entonces él será quien encabece la fórmula prometida al Verde -como pago- por los servicios prestados y así como están las cosas, pues nada, ya puedes ir cantando tiene su silla en la Cámara Alta. O sea, entonces ya ni ir a votar. No claro debemos hacerlo, pero ya es un acuerdo. Entonces la segunda fórmula, pues la encabezaría una mujer -en estos momentos alcaldesa- y cuya virtud principal es el beso a la mano-literalmente hablando- conste que esto lo dicen en su mismo partido, no es invención de este espacio, no vaya siendo se nos sientan...Entonces ya está ahí, están los senadores -los que irán a urnasy después están las proporcionales, mínimo Morena mete dos más...Si estás pensando el Movimiento va por el carro completo, estás en lo cierto, así son las cosas. Aunque queden sobrerepresentado y por esa razón les quiten espacios y entonces no alcancen la mayoría calificada -como entiendo me insinúas están pensando. No eso no. ¿Por?, porque no puede haber eso que dices. Si se les pasa la mano, claro que sí. Pero ya con el control podemos cambiar las cosas y hacerlas a nuestra manera. Dios nos agarre confesados.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el tema de Ocoyoacac con la "balconeada" que le puso la síndico Maribel Montes Vidal, al alcalde Samuel Verdeja con lo de la violencia de género, podría y debería escalar más allá de la simple anécdota de una cartulina que amargó la fiesta al "presi" en su Segundo Informe...Sería momento para que la muy de chocolate Comisión Estatal de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem), metiera las "narices" en donde sí le debía importar y que la Fiscalía de Género también demostrara su utilidad. Entiendo que la Ley no es selectiva, bueno, pues ahí está un caso para demostrarlo... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

## **MILENIO**°

#### SALA DE CONSEJO

#### ARNULFO VALDIVIA



@arnulfovaldivia

## Informalidad

n alguna ocasión escuché a un amigo funcionario público decir que era imposible cobrar impuestos a quienes él denominaba "los informales". Al preguntarle por qué, la respuesta fue que, si él les iba a cobrar, lo iban a golpear y, por no estar bancarizados, no veía otra forma de cobrarles que no fuera en persona. Su convicción de derrota era tan clara como su aparentemente impecable diagnóstico. Sin considerar, por supuesto, que toda su reflexión estaba errada, porque lo que él describió no es la informalidad.

¿Qué es entonces la informalidad? Es un fenómeno que debemos desmitificar. La informalidad económica se divide en dos categorías principales: la de los empleados y la de los pequeños propietarios. Consideremos, por ejemplo, a un vendedor de lentes chinos en un mercado. Este individuo, que es considerado por todos como un comerciante informal, en realidadde comerciante no tiene nada: éles un empleado; es empleado de un mayorista que es quien, legal o ilegalmente, importael producto para distribuirlo a través de estas personas. Lo que toca formalizar es la relación laboral entre el señor y su jefe mayorista.

Hay un segundo tipo de informalidad, que es la que se observa en personas como la vendedora de comida en la vía pública. Ella, al trabajar por cuenta propia sí es una pequeña comerciante, pero al operar fuera de la economía formal, enfrenta desafíos que la mantienen en la zozobra permanente, frente al peligro de que la asalten, la falta de acceso a crédito o el riesgo de que una enfermedad la quiebre, al no tener seguridad social. A ella hay que formalizarla a través de sistemas de pago indirecto de impuestos, que le den herra-

mientas para enfrentar esos retos.

En este punto es donde el estado y su materialización administrativa, que es el gobierno, debería entender que formalizar la economía no es una exigencia aislada de los empresarios, sino una medida que beneficiaría a dos sectores no empresariales: a las clases marginadas y al propio gobierno. A las primeras porque, al regularizarlas ya sea laboral o tributariamente, incluso si los impuestos son indirectos, cotizarían a la seguridad social y ello les daría acceso a una calidad de vida que nunca han conocido y que, si las cosas no cambian, nunca conocerán. Algobierno, algún grado de formalización también le ayudaría porque le permitiría recaudar más impuestos, para contar con más presupuesto, que le permita hacer más cosas, para más personas: un círculo virtuoso de bienestar financiero y personal que todos agradeceríamos.

Yo por lo pronto agradezco algo distinto: la oportunidad que tuve esta semana para exponer esta opinión como conferencista magistral en los foros de consulta para la preparación del Plan Estatal de Desarrollo. Y aquí dejo la participación formal de tu Sala de Consejo semanal.

## **MILENIO**°

#### ECONOMÍA COTIDIANA

JULIO C. VEGA OLIVARES



## Salario mínimo

in duda la relación capitaltrabajo se expresa generalmente en los salarios; Marx hablaba de la plusvalía, que era el excedente que los capitalistas se apropiaban y que eso reducía la masa salarial.

México ha sido uno de los países que mayormente ha sufrido de salarios bajos, porque esta variable fue utilizada para impulsar la competitividad en el mundo globalizador neoliberal, así los salarios se comportaban como una variable macroeconómica, la cual subía de acuerdo a la inflación que era calculada por instituciones controladas por el estado en una época en que los presidentes disponían hasta de la inflación para impulsar las ganancias capitalistas.

Los salarios aumentan cada año, lo que es un hándicap muy pesado para la clase trabajadora, porque los capitalistas suben sus precios en cualquier momento y a veces los trabajadores hasta salen perdiendo con los aumentos salariales.

Y mientras el salario mínimo tenía un corset llamado inflación, los precios disfrutaban de amplia libertad para ser elevados, el aparato del estado estaba dedicado a sojuzgar a los trabajadores para mantenerlos con salarios reducidos.

Esta relación salarial se expresa como un porcentaje del PIB, pues es la suma de todos los salarios mas todas las ganancias del país en un año y basta ver las relaciones porcentuales entre estas dos variables para darnos cuenta de la realidad salarial mexicana: casi 70% para el capital y más o menos 30% para los salarios, pensando que las cifras estuvieran bien calculadas, aunque muchas veces eran cifras chapuceras.

Con la llegada de la cuarta transformación, una de las primeras medidas del nuevo gobierno fue elevar los salarios mínimos, es decir, se dio por terminada la contención salarial que permitió que entre 1976 y 1999 el salario mínimo perdiera 75% de su poder adquisitivo, y que entre 2000 y 2017 los incrementos fueran casi iguales a la inflación. Todos sabemos que la simple elevación de los salarios mínimos no resuelve nada, si esta no permite el aumento del poder de compra.

La inflación acumulada entre octubre del 2018 y octubre del 2023 ha sido de 28.75% mientras el salario mínimo creció entre 2018 y 2023 -en términos nominales- de 88.36 a 207.44, con datos de Conasami el aumento real fue de 90.53%, claro, esto solo el salario mínimo, los contractuales sí resienten la inflación. En 2024 el aumento salarial será de 20%, es decir, quedará en 248.93 pesos diarios, pero los contractuales no aumentarán en la misma proporción, disminuyendo su poder de compra.



#### PÁGINA 5 6 DE DICIEMBRE 2023



na nación sin paz, legalidad y orden, está condenada al fracaso, algo que nos preocupa a todos los mexicanos quienes seguimos viviendo en un clima de inseguridad y violencia, aquel que deja más de 80 asesinatos diarios en promedio, una cifra que es inconcebible y que contrasta con cualquier discurso oficial. Hace unos días, en la plaza Town Square de Metepec, una de las más concurridas del Valle de Toluca, un

Hace unos dias, en la plaza Town Square de Metepec, una de las más concurridas del Valle de Toluca, un grupo de jóvenes tuvo una bronca que inició dentro del bar 512 y que lamentablemente tuvo consecuencias mortales, cuando un sujeto sacó un arma y le disparó a un joven ya sobre la Avenida Comonfort. Desafortunadamente, más tarde el joven perdería la vida en la Clínica 251 del IMSS.

Cabe destacar que no es la primera vez que se suscitan actos violentos en esta importante plaza a la que evidentemente le sigue haciendo falta seguridad y a la que van cientos de familias, niños, adultos mayores y demás personas que en cualquier momento pueden ser presa de este tipo de cobardes que solo con un arma se dan "valor" para sembrar el terror y generar una tragedia, algo que esperamos que la Fiscalia General de Justicia del Estado de México ya esté atendiendo para que lo antes posible el asesino se encuentre detenido.

Por lo pronto, como se lo dije ayer a mis jóvenes amigos, hay que ser cuidadosos, no caer en provocaciones, entender que hoy cualquier imbécil y criminal anda armado, que la autoridad es ausente y que más que nunca debemos cuidarnos hasta que regrese el orden, la paz y la seguridad que tanto exigimos como ciudadanos y que sigue siendo un gran pendiente de nuestras autoridades.

#### LA GRÁFICA DE HOY

De la comunicadora FERNANDA MEDINA, es del Segundo Informe del presidente municipal de Zinacantepec, MANUEL VILCHIS VIVEROS, quien agradeció a los habitantes del municipio por su apoyo en los dos

años de su gobierno en los que se han logrado aspectos importantes, se han cumplido compromisos y se seguirá trabajando para sacar adelante los retos pendientes que seguramente se cumplirán en beneficio de todos.

Zinacantepec es otro de los municipios que ha crecido ante las demandas del Valle de Toluca, la quinta zona más poblada del país y que por ende, demanda del trabajo serio y profesional de las autoridades municipales para poder crecer en armonía y con orden.

Por lo anterior, es que las exigencias de quienes viven y transitamos diario por Zinacantepec deben ser



atendidas por las autoridades, principalmente por el alcalde MANUEL VILCHIS, que afortunadamente con hechos, logró romper la inercia de los malos gobiernos municipales que antecedieron a su administración.

En su informe, el alcalde destacó la rehabilitación total del Circuito Vial Acahualco, obra en la que se reconstruyeron 9.2 kilómetros y en la que diariamente circulan más de 50 mil vehículos, algo que beneficia a los habitantes de ocho comunidades, una obra que refleja la importancia de emplear el dinero del pueblo en obras que perduren y ayuden a las mayorías.

Así que confiamos en que seguirá el trabajo profesional y serio de MANUELVILCHIS y su equipo de trabajo, pues un Zinacantepec fuerte fortalece al Valle de Toluca que es la región en la que vivimos y que demanda un mejor nivel de vida para todos.

#### Y VA DE CUENTO

Estaban compartiendo un sauna de un club de Toluca un mexicano, de nombre ERICK LUCIO, un colombiano, de nombre JUAN CARLOS MATURANA y un argentino, de nombre CHRISTIAN PIRIZ, cuando en eso suena el anillo del dedo del mexicano LUCIO, quien se lo lleva hacia la boca y contesta: Hola, buenas tardes. Sí, por favor te encargo que firmen esos documentos. Acto seguido le dice a los dos hombres que estaban presentes: Una disculpa, es un celular de última tecnología.

De repente suena el piercing de la oreja del colombiano MATURANA, quien agarrándose la oreja contesta: Bueno, muchas gracias. Les encargo que salga temprano en el avión privado. Acto seguido le dice a los dos hombres que estaban presentes: Una disculpa, es un celular de última tecnología.

En eso el argentino **PIRIZ** se levanta y se le cae la toalla, pero al recogerla se le ve que en el trasero tenía un trozo de papel de baño, por lo que el mexicano le dice: Disculpe... Tiene un papel en el culo.

A lo que el argentino responde: ¿Qué te pasa, Che? ¡Es tecnología de último momento, me está llegando un fax!

HASTA mañana con más GRILLANDO. Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com